



SOBRE MARÍA DEL MAR  
ÁLVAREZ DE LOVERA,  
PRIMERA DIRECTORA DEL  
CENTRO DE ESTUDIOS DE LA  
MUJER CEM-UCV

Palabras de homenaje, en el Conversatorio  
Celebrando la Amistad con María del mar  
Caracas, 17 de noviembre de 2014

### MARÍA DEL MAR

Hoy 17 de noviembre de 2014, a los tres meses de tu sensible partida, tus amigas y amigos y tu familia, nos reunimos aquí, en la Universidad Central de Venezuela, en el espacio al que le dedicaste un tiempo importantísimo de tu vida. Nos reunimos para recordarte con cariño, para conversar y para hacer una puesta en común de tu semblanza.

Como Directora del Centro de Estudios de la Mujer CEM-UCV, me corresponde el honor de comenzar y comienzo por decir lo mucho que te admiré. Mi admiración por ti, no se inicia en los predios del feminismo, ni en la experiencia académica, donde siempre tuviste toda la relevancia; todos los méritos y siempre te los reconocí y reconozco. Yo comencé a admirar en ti en el trato cotidiano, a una mujer sencilla, sabia, asertiva, afable, justa, *de una hermosísima sencillez y de una trascendente humildad*. Esa es la mujer, la profesora que recuerdo, la amiga que está en mis imágenes y en mi sentir al recordarla. Esa es la mujer que cumplió una hermosa misión en su existencia, a quien los avatares de la vida no lograron borrarle la sonrisa, ni imprimir amargura a su ser, ni llenaron su corazón de resentimientos. Por el contrario, todo lo vivido te dio impulso para seguir adelante, para profundizar tu lucha por los derechos humanos, especialmente, tu lucha por los derechos de las mujeres, por los cuales trabajaste en diferentes ámbitos y te subiste a diferentes palestras, como militante feminista y política, como abogada, como historiadora y profesora universitaria. Permíteme en este momento y delante de este grupo de personas que te admira y te quiere, hacer una breve síntesis de tu fructífera historia, de tus aportes a las luchas de las mujeres de nuestro país y de tu valiosa experiencia académica en la Universidad Central de Venezuela.

María del Mar Álvarez de Lovera, nacida un 11 de abril de 1930. Abogada, feminista, madre de dos hijos, defensora de los derechos humanos y de las mujeres. En 1950 Se suma a las filas de la Juventud Comunista. Perteneció a la agrupación Unión de Muchachas de Venezuela, fundada en 1951 y presidida por su gran amiga Esperanza Vera y así, en el camino de la vida, formó parte de diferentes agrupaciones de mujeres. Durante 1953 se suma a la Unión Nacional de Mujeres y su lucha contra la dictadura Perezjimenista, que fundó Argelia Laya, conjuntamente con otras mujeres.

En el año 1965: Pierde a su esposo, el profesor Alberto Lovera, quien fue víctima de la violencia política de los sesenta.

En el año 1970 se incorpora a la docencia en la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Central de Venezuela, en la **Cátedra de Derecho de Familia y Laboral**, cátedra que coordina con el tiempo y en la cual crea la asignatura electiva *Problemática Femenina en Venezuela*, la primera sobre el tema, creada en la UCV.

En 1975: Termina su primer libro y lo presenta como trabajo de ascenso «El feminismo: expresión de rebeldía».

En 1985: Forma parte de la Coordinadora de Organizaciones no Gubernamentales de Mujeres, CONGM

Durante el año 1990, conjuntamente con otras mujeres, profesoras universitarias, se dedica a la tarea de trabajar por la creación del Centro de Estudios de la Mujer en la Universidad Central de Venezuela. Además de formar parte del grupo de fundadoras, como abogada, trabajó en los Estatutos del CEM. Por consenso fue elegida entre sus compañeras como la Primera Directora de nuestro Centro de Estudios CEM-UCV, a partir de mayo de 1992.

En el Centro de Estudios de la Mujer, creó la **Orden Josefa Camejo**, aprobada por el Consejo Universitario de la universidad Central de Venezuela, en abril de 1995. Condecoración que se entrega a mujeres y hombres, y hoy en día, también a organizaciones de nuestro país, de demostrada trayectoria y compromiso con las luchas de las mujeres. Fue coordinadora de la edición *Mujeres Venezolanas del Siglo XXI*, recopilación de las biografías de las mujeres condecoradas con la orden Josefa Camejo, publicado por la Secretaría de la Universidad Central de Venezuela.

Organiza con otras profesoras en el Centro de Estudios de la Mujer CEM -UCV, la que será la primera Maestría en el área de Estudios de la Mujer, creada en Venezuela y cuyo inicio tuvo lugar en el año 2002.

En 1999 es designada como la Primera Defensora Nacional de los Derechos de la Mujer.

Fue autora de artículos y ensayos en diferentes revistas nacionales e internacionales, especialmente de la Revista Venezolana de Estudios de la Mujer del Centro de Estudios de la Mujer REVEM. En 1995: Publica *La mujer en la colonia, situación social y jurídica*, publicado por la Universidad Central de Venezuela. En 2010, publica *Historia de la mujer venezolana*, publicado por la Editorial *El Perro y La Rana*.

El 28 de mayo de 2012, es homenajeada, conjuntamente con otras mujeres, profesoras universitarias, fundadoras del Centro de Estudios de la Mujer y celebramos juntas el 20 aniversario del CEM UCV.

*¡Misión cumplida María del Mar! Viviste para trascender...*

María del Mar, es ésta, una muy breve síntesis de tu trayectoria... Pero en estas palabras no caben todavía, mi agradecimiento, mi alegría por haberte conocido, por formar parte del grupo de mujeres que te admiraron y te quisieron, por haber disfrutado de tu compañía y de tus enseñanzas. No caben mis aprendizajes, sobre todo y por encima de otras cosas, no sé si recojo todo tu ejemplo, tu opción y tu compromiso con las personas y los grupos sociales más vulnerados.

Permíteme tú y permíteme la audiencia, apropiarme y juntar en el cierre de esta intervención, las palabras de poetas y poetisas de diferentes latitudes para decirte que le *doy gracias a la vida que me ha dado tanto...* que nos dio tanto con tu presencia, con tu amistad, con tu sencillez, con tu humildad...

Permíteme decirte también, que más allá de la mujer política, la feminista, la académica, me quedo con tus expresiones y con las **cosas más sencillas**, con tu sonrisa, con tu mirada que rinde honor a tu nombre, *María del Mar...* Serena, refrescante siempre, pero impetuosa también, para defender las causas de la mujeres.

Me quedo con tu paciencia, tu asertividad, tu actitud respetuosa y **tu creencia firme en lo que podemos lograr las mujeres unidas** en nuestras luchas, en nuestras causas, independientemente de nuestras diferencias políticas y de otras diferencias.

Yo me quedo con todas estas cosas, con tu sonrisa y con tu abrazo, con nuestro último encuentro el aeropuerto de Porlamar, en la Isla de Margarita. Te vi bella y sonriente, como nunca... La vida nos dio ese hermoso regalo, a Fernando, a mis hermanas y a mí, antes de tu partida.

María del Mar, para celebrar la amistad contigo, me quedo con las luces que nos diste para alumbrar las causas de las mujeres y parafraseando a Pablo Milanés... *Yo me quedo con todas estas cosas, pequeñas, silenciosas,*

*con éstas... yo me quedo. Isabel Zerpa A., Directora Centro de Estudios de la Mujer CEM-UCV.*

A MARÍA DEL MAR ÁLVAREZ DE LOVERA,  
LA HISTORIADORA DE NUESTRA HISTORIA.  
LA REVOLUCIÓN NOS REGALÓ CON MARÍA DEL MAR  
UNA DEFENSORA PARA NOSOTRAS LAS MUJERES. LA ARAÑA FEMINISTA.

En la mañana del domingo 17, supimos de la partida de una gran mujer. Se nos fue María del Mar Álvarez de Lovera. Cuando parte una hermana feminista, una siente como que se fueron de baja miles de combatientes.

El mejor homenaje que encontramos para María del Mar, es despedirla recordándola e inspirándonos. Por ello, comparto los mensajes que sus amigas, pupilas y seguidoras, nos dijimos esa mañana.

«Con mucho dolor y tristeza les comunico que ha fallecido esta mañana, la amiga luchadora de siempre MARIA DEL MAR ALVAREZ DE LOVERA. Quienes la conocimos, soñando y forjando junto con ella un mundo de esperanza para vivir una vida libre de violencia y de reconocimiento por nuestros derechos, sentimos que se nos fue un baluarte de nuestras luchas por un mundo de igualdad y equidad. Con respeto y amor, hasta luego amiga» *Edith Silva (abogada) fue quien nos dio la noticia.*

«Honor y gloria a nuestra querida hermana María del Mar. Valiente, luchadora y consecuente con todas las causas justas. El feminismo nunca la olvidara», *María Centeno (artista plástica, creadora de Waika).*

Que lamentable. Estoy buscando sus libros, escribió dos. Hay que hablar de ellos y todo lo que ella quería que la historia registre sobre nosotras las mujeres», *Doris Acevedo (Investigadora de Estudios de la Mujer, Trabajo y salud).*

«María del Mar Álvarez de Lovera ha sido la presencia consecuente en todas las luchas feministas venezolanas del Siglo XX, llegando hasta nuestros días donde su hermandad nos siguió acompañando sin descanso hasta el último momento, con su

bondad y su sabiduría. Le tocó vivir dolores profundos por la represión política, pero no se doblegó jamás y se fortaleció en la acción militante. Fue la primera en descubrir y escribir sobre las mujeres en nuestra historia, desde la colonia, destacando su contribución a la economía y el bienestar de los tiempos iniciales de nuestra república. Fue pionera en las visiones feministas del Derecho, buscando la justicia de género en las reformas y nuevas leyes, como Código Civil, Leyes del Trabajo, Ley de Igualdad, Ley de Igualdad de Oportunidades para la Mujer, Ley por el Derecho de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Fue primera Defensora Nacional de los Derechos de las Mujeres», *Alba Carosio (Filósofa Docente) muy golpeada por la partida de su amiga tomó fuerzas y nos recordó.*

«Fíjate que ella se dedica y es la que impulsa el centro feminista en la Universidad (Centro de Estudios de la Mujer del UCV) esas condecoraciones están impulsadas por María del Mar en la Universidad. Bueno en esa corriente feminista, yo digo importante, que es la académica en donde se produce teoría para el movimiento, ella tuvo un lugar destacado. Luego en la lucha por lograr justicia, ella estaba con nosotras como Defensora de los derechos de la mujer, pero participaba también en el movimiento de las mujeres que reclamaban justicia por todos los crímenes del Punto Fijismo. Hay un reconocimiento de ella a todas nosotras en su libro. Ella dejó la Defensoría de la Mujer, porque quería dedicarse a escribir un libro. Qué es lo que hace? (...) Nosotras queremos ver mujeres modelo venezolana como Argelia Laya, María del María Mar mujeres referentes. Su visión universal, porque María del Mar era comunista»

Junto a María León estaba muy conmovida Morelba Jiménez (Socióloga), «María del Mar la historiadora de nuestra historia. María del Mar es una compañera, feminista, camarada, referencia, revolucionaria, amiga, solidaria y sororaria. La revolución nos regaló con María del Mar una Defensora para nosotras las mujeres». *María León (Diputada y luchadora social) por un mensaje de voz contó.*

«Llegué a María del Mar a través de la investigación, de los libros, de la curiosidad por la historia no contada y me encontré

una mujer que se levantó muchas veces, incluso de la posición de viuda en la que quisieron encasillarla quienes solo ven a las mujeres como hermanas de, esposas de, madres de, etc. Encontré una luchadora incansable y en ella la memoria de otras muchas mujeres. (...). Encontré un ejemplo de vida.» *Alejandra Laprea (Documentalista).*

No hay vuelta atrás, para las mujeres, movimientos de mujeres, las académicas y feministas, cuando en nuestros corazones llevamos la historia de nuestras mujeres revolucionarias como la de María del Mar. Fue amiga, combatiente compañera del profesor y político Alberto Lovera (desaparecido y asesinado por la DIGEPOL - 1965). Le dejemos nuestro Adiós. Necesario siempre será vencer, querida camarada. *Genny Lara, Investigadora en Feminismos y medios de la Fundación Celarg.*